

2020年4月7日

厚生労働大臣 加藤 勝信 殿

一般社団法人日本子ども虐待医学会

理事長 宮本信也 

一般社団法人日本子ども虐待防止学会

理事長 奥山眞紀子 

公益社団法人日本小児科学会

会長 高橋孝雄 

新型コロナウイルス感染症の拡大を契機に増大する子どもへの虐待リスクなどへの

対応に関する要望書

日々、新型コロナウイルス感染症（COVID-19）の脅威と戦っておられる行政のみなさまに心より敬意を表します。大人でもストレスを感じるこのような今の環境において、子どもたちはなおのこと、状況が逼迫してきております。

例えば、休校の長期化や外出の自粛要請等によって子どもや家族が家の中で過ごす時間が増加していること、テレワークなどで親が家で仕事をする必要も出てきていること、勤務時間の削減により経済的に追い詰められている家庭もあることなどから、保護者の気持ちにゆとりがなくなり、苛立ちが子どもに向かったり、両親間にDVが発生したりすることがあるかもしれません。こうした状況が続きますと、子どもへの不適切な対応がエスカレートして虐待・ネグレクトにつながることも危惧されます。

また、子どもたちの中には自分や家族も病気になるのではないかと不安や恐れを抱き、いつもと異なる反応や行動（大人から離れない、言うことを聞かない）、身体症状（頭痛・不眠など）を呈するようなことがあるかもしれません。

さらに、家族が感染して隔離が必要になった子どもの保護などの問題も生じてきております。

以上のような認識のもと、子どもや親子の問題に日常的に関わっている私たちは、下記の点を要望いたしますので早急にご検討くださるよう、心からお願い申し上げます。

記

1. 市区町村等の子ども家庭福祉の強化を国として依頼し、支援すること
 - 1) 経済的問題やメンタルヘルスの問題を抱える親・家族への相談業務を強化すること
 - 2) 現在の状況は、家族の危機でもあり、子ども虐待・ネグレクトの危険が増加しているにもかかわらず、他の人と関わることが減少しているために、発見の目が減少していることを認識し、電話連絡や家庭訪問などをやすやすハイリスク家庭へのアクセスを増加させること
 - 3) 子どもや家族からのSOSを拾うための相談窓口を強化すること
 - 4) この状況における親子関係に関する広報を強化して、親子関係の悪化につながらない方策を講ずること
2. 国レベルでも、この状況下での家族関係の悪化を防止する広報(ACジャパンや健やか親子21の動画などの利用も考慮すること)を強化すること
3. 新型コロナウイルスに親が感染した時の子どもの保護のあり方に関して、早急にガイドライン等を作成すること
4. 保育所や認定こども園、児童養護施設等の児童福祉施設に所属している子どもに対して、文部科学大臣あてに別添の通り要望しておりますことから、文部科学省と密に連絡を取り、以下の1)から4)について留意すること
 - 1) 学校でCOVID-19に関する心理教育(子どもの年齢や発達に応じて正確な情報を与え、新型コロナウイルスに対する不安など、通常起こり得る心と体の反応について子どもにわかりやすく説明すること)や、自分の苛立ちを自覚し、不安を軽減する方法(リラクセーションなど)に関する教育を行うこと
 - 2) COVID-19対策のための休校に伴って子どもが家族からの不適切な養育(虐待・ネグレクト)を受けていないか、日頃から気になっていた子どもが変調を来していないか等に注意して、子どもへの聞き取りやアンケート、声かけなどをすること
 - 3) 子どもがSOSを出しやすい状況を作り出すこと。電話やインターネットを使った相談先を設置すること
 - 4) 子ども自身や家族が感染した場合、その子どもやきょうだいがいじめや差別的な扱いを受けることなどがないような対策を講ずること

以上